

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES



ANO II

SAN JOSÉ, MARTES 31 DE MARZO DE 1903

NUMERO 433

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y lo ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor limpieza deseable.

ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIO MODERADOS.

Extracciones sin dolor

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa

HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

Desde el 1° de noviembre.

Trasladé

mi despacho frente á la casa de don Federico Tinoco.

Ricardo Kriebel
DENTISTA ALEMÁN

GISBERTO GAVALLINI

El amable y culto propietario del

Restaurant Central

del primer restaurant en Costa Rica, tiene dispuesto para la temporada próxima de ópera un servicio regio en su establecimiento. Habrá salones reservados para SENORAS Y SENORITAS y locales adecuados para caballeros:

Cenas exquisitas, chocolates, té y cafés

para todo gusto fino y educado y comida surtida en abundancia. Y se sabe que el

Restaurant Central

queda cien varas al Norte de nuestro suntuoso Coliseo y nadie ignora que el RESTAURANT CENTRAL es el favorito de la CIEME de nuestra alta sociedad.

Tipografía de "El Derecho"



Contando con imprenta propia, tenemos el gusto de avisar al público en general y á nuestros favorecedores en particular, que de esta fecha en adelante nos haremos cargo de todos los trabajos concernientes al ramo, ofreciendo esmero, puntualidad y baratura á las personas que tengan á bien enviarnos sus órdenes.

El Administrador

AVISO

Para liquidar la sociedad comercial

J. R. R. T. y Compañía

y la agrícola que de hecho ha existido en Cartago con la denominación de

Troyo Hermanos

de las cuales somos hoy únicos dueños, hemos nombrado liquidadores con facultades de apoderados generalísimos, á los señores don Alberto Pacheco y don Enrique Goicoechea, quienes podrán ejercer el mandato conjusto ó separadamente.

San José, 12 de marzo de 1903.

RAFAEL ANGEL TROYO. ROGELIO TROY

disponible



De venta

San José: La Mascota, Al Siglo. Nuevo Almacén de abarrotes de Pagé Hermanos Sucesores, La Bastida y La Gran Vía.

Cartago, Heredia: Herrero Hermanos

Alajuela: Pulpería de Nieto.

Puntarenas: La Mascota.

Y en las principales pulperías.

Conforme al análisis de los elementos químicos, el Agua de Florida Extra-fina de Tásies

posee tal riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas, que resulta ser un tesoro de vida y de salud.

A precios mucho más convenientes que la extranjera, apesar de ser la nuestra más meritoria véndese por mayor y al detalle en casi todos los establecimientos de

San José provincias, y en la Fábrica calle 22, Sur.

DISPONIBLE

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO
LICENCIADO DON
Máximo Fernández
"EL DERECHO"

Director y Redactor,
Rogelio Fernández G.

ADMINISTRADOR
Teodoro Alcázar

Precios de suscripción
Por 1 mes.@ 1.00
" 3 meses..... 2.25
" 6 id. 3.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—GALLE 20 SUR,
CASA N.º 378, APARTADO N.º 80.

EL DERECHO
A LOS COLEGAS

¿No os causa tristeza ver irse a pique, hundirse una hermosa idea?

No os hemos pedido sacrificio alguno. Extrañamos, por eso, que veáis, sin salir de la apatía en que parecéis sumidos, agonizar la idea de levantar un monumento al primer Presidente de Costa Rica, que simboliza la edad de oro de nuestra joven República. Una edad hecha hombre, una aurora personificada, primera luz que rasga el horizonte de la dominación española: ahí hi lo que fué Juan Mora Fernández.

No queremos hacer su apología. ¿Para qué? ¿Quién ignora en Costa Rica el nombre y la vida de tan preclaro ciudadano? No hemos tomado la pluma para historias, sino para dirigir un delicado reproche á los colegas.

Toda idea es una nave, y el viento que hincha sus velas, viene del entusiasmo público. Pues bien, ningún viento, exceptuando brisas ligeras, infla las velas de esa idea, y la nave está, en alta mar estacionada. ¿Quiénes son los llamados á provocar su marea? Nuestros colegas, diarios, semanarios, semanarios ó quincenarios. El periódico es el Eolo que tiene en su caverna los odres donde se agitan los vientos. Pedimos, pues, á nuestros colegas que desalten bórcas. Céfiro no basta.

¿Y habrá de morir la idea que con tanto ahinco nos hemos propuesto llevar á cabo? ¿No ha de encontrar pechos generosos que la abriguen?

Se habla aquí de una contribución para un paseo, para subvencionar una Compañía Dramática ex-

tranjera; hálbase por allá de levantar una suscripción para publicar un libro, otra para auxiliar á las víctimas de un cataclismo en tierra extraña, de otra para un baile, etc., y todo el mundo contribuye, se muestra generoso, espléndido; pero hablen Uds. de levantar una estatua al primer Presidente de Costa Rica, de inmortalizar en mármoles el símbolo de una edad, de personificar la independencia, el 25 de Setiembre, en un ciudadano, y la mayoría repulga con los dón los labios; los mismos colegas, en vez de acoger la idea, la ahogan, con su indiferencia suma, y nota de tan alto patriotismo, vibra un momento y se pierde en el vacío.

No obstante, perseveraremos; la constancia se abre paso, es fino baladro que carcome las rígidas entrañas de las rocas, y si no hoy, mañana se verá surgir poco á poco una estatua, crecer lenta, pero segura, elevarse, sin que marea alguna logre desquiciarla de su zócalo, y dominar, como un testimonio de la constancia y del trabajo triunfantes, en una de nuestras más hermosas plazas.

¿Por qué colegas, esa indiferencia?

¿Quieres renovar tus muebles? En las grandes talleres de Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa n.º 531 te los dejan como nuevos, y muy baratos.

De Heredia
UNA OPINION

El nombramiento de Gobernador de esta provincia ha provocado aquí serias discusiones entre los nacionalistas, mostrándose algunos de ellos muy enojados, y manifestando que no es el General don Joaquín Gutiérrez el llamado á ocupar ese puesto, vacante por la muerte del Lic. don José Gregorio Trejos.

Los *esquivelistas históricos*, es decir, los que lo fueron desde la célebre lucha de 1889, alegan que entre ellos debe buscarse Gobernador, por haber sido desde entonces amigos de don Ascensión y perseverado, encontrándolo bueno para Presidente.

Los *constitucionales* de aquella época, y que ahora dejaron de serlo mediante la transacción, afezan, por el contrario, que no es justo que el jefe civil de la provincia se escoja entre los que han sido dos veces partidarios de la imposición: que siquiera el General Gutiérrez les lleva la ventaja de haber cometido ese pecado una sola vez, puesto que en 1889 fué uno de los más encarnizados enemigos del Lic. Esquivel, y traen á la memoria el entusiasmo con que don Joaquín se puso al fren-

te de las masas populares el 8 de noviembre de aquel año, para obligar á don Matías Sáenz á entregar el cuartel de Heredia al partido vencedor en las urnas electorales.

Abí tienen UU., pues, á los pobres nacionales metidos en un *imbroglio*, del cual no podrán salir sin mil y pico de dificultades.

¡Dichosos los que como yo hemos estado siempre lejos de todas esas barabundas políticas, q' tan malos ratos traen consigo!!

Pero yo también soy hijo de Dios y ciudadano de esta querida Costa Rica, y por eso me creo con derecho para dar esta mi humilde opinión en el asunto.

Me parece quien se ha llevado q' la palma es don Joaquín, porque él tuvo que hacer un gran sacrificio al aceptar la transacción y la candidatura, producto de ella: se vió obligado, aunque sin éxito, á ir á poblaciones como la de Santo Domingo á la propaganda nacional, esto es, á decir exactamente lo contrario de lo que sostenía en 1889: entonces se decía que don Ascensión era nicaragüense de origen, ahora que era liberiano de *pure sang*: entonces, que su candidatura era impuesta, ahora que era emanada libremente del pueblo: entonces que el Lic. Esquivel era enemigo de nuestra religión católica, ahora que ya se había convertido en uno de sus más ardientes defensores, etc. etc.

Todas esas contradicciones traían para el pobre General un inmenso sacrificio, que no es justo se quede sin recompensa.

Esas contradicciones lo pusieron en apuros en San Rafael, donde un hombre del pueblo le dijo: "Don Joaquín: ¿Por qué viene Ud. á decirnos ahora exactamente lo contrario de lo que nos manifestaba en la lucha de 1889?" Y á don Joaquín se le hizo imposible responder esa á corta pregunta.

Además: los *esquivelistas* de aquí, como los de todo el país, no fueron perseverantes, pues yo tengo la más plena convicción de que si á Iglesias no se le hubiera ocurrido imponer la candidatura de don Ascensión, éste permanecería hoy completamente olvidado de los que ahora se muestran como sus sempiternos partidarios: no hay, pues, tal permanencia.

Don Joaquín se ha llevado la palma.

Esta es mi opinión.

Un neutral
Marzo 30 de 1903

¿Tu escritorio tiene una gabieta travada? Acudid á los grandes talleres de Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras casa n.º 531, que inmediatamente un oficial irá á tu casa y te lo dejará en perfecto estado.

Se va don Cleto!

—:O:—
Son muchos los comentarios. Unos dicen que se va por falta de comunicación de ideas razonables é inteligentes.

Otros, porque sus principios económicos, respecto á entradas y salidas, parece que han producido efectos negativos.

Verdad es que en el presente año, se ha pagado puntualmente á los empleados; pero no sabemos que suerte se corra en el siguiente; porque el ternero de la vaca se ha hecho ya todo un *torote*.

No es un *Colbert* ni es un *Neker*, pero en fin, algo hace quien con buena voluntad trabaja.

Nosotros necesitamos hombres de vista larga, de vista de Aguila y no corta.

Quien se entretiene con lo pequeño descuidando lo grande para el porvenir del país, es un DIOS MEDIOCRE de poquísimo alcance positivo.

Los extremos se tocan: á aquel había necesidad de consultarle hasta para el nombramiento de la cocinera de la casa; y éste lo deja todo á sus Secretarios, olvidando su á dirección, la mejor competencia, el estímulo y hasta sus amigos históricos.

Para algunos, tres ó cuatro empleos á la vez con magníficas dotaciones, y para otros, ni el pan negro para sus hijos.

¿Quién es hoy el Director general de la Enseñanza?

Se dice que el mismo, con más libertad y mejores ganancias.

Dantón.

DESPENSAS bonitas, cómodas y baratas, en el gran almacén de la fábrica de muebles de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa n.º 531.

SECCION NOTICIOSA
IMPRONTU

A RICARDO COTO,
en la Cárcel

Cuestión de Filosofía
Ardua, intrincada, profunda,
Es saber en qué se funda
La autoridad del espía.
Nadie comprende, á fe mía,
Aunque aquí todos lo ven,
Que hasta los *hombres de bien*
Amparen á un ser tan ruin.
Habrá jueces en Berlín
Mas, lo que es aquí... también!

BERNARDO DE CONTRÁN

Hemos recibido el siguiente telegrama:

Sto. Domingo, 29, 3, 1903

A Director de "El Derecho":
Pueblo domingueño descontento con Alcalde, desea que se le remueva.—*El Corresponsal.*

Trasladamos, pues, á la autoridad suprema. Si pueblo tan noble y digno como el domingueño no está contento con su Alcalde, alguna razón poderosa debe me-

diar para ello, y no es justo ni político sostener en su puesto á un empleado á quién, con razón ó sin ella, la mayoría ó la totalidad de un pueblo rechaza.

Esperamos que la Corte se indague de la verdad y luego obré como sea menester.

¿TIENES necesidad de trasladarte de casa? Da orden en los talleres de Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa n.º 531, que te manden un oficial para desarmar sin estropearlos.

El sábado en la noche estuvimos en el Teatro. La concurrencia, con motivo quizás de la retreta, fué escasa; sin embargo, los artistas trabajaron con entusiasmo, sobresaliendo entre todos, Barrot, Granados y Fonseca. Este último tiene buenas disposiciones; pero debería aprovecharlas con mayor ardimiento.

La *agonía de Colón* estuvo bien representada, aunque el tamaño y la figura de Granados no eran propias para representar el papel del Gran Almirante. Barrot tuvo arranques de verdadero artista. Granados sobresalió en *El Sacristán Enamorado* y Fonseca tuvo sus ratos de buen artista y sus ratos de principiante. El tiempo y el estudio corregirá esos defectos que dejamos apuntados.

La comedita segunda estuvo bien representada; pero como es poco interesante y mediocre, no dió ocasión á los artistas para sobresalir.

Las mujeres se portaron bien; pero les falta todavía despreocupación. Se ocupan mucho del público, cosa que sucedió á los que por primera vez pisan las tablas.

La Compañía, sin embargo, trabaja y estudia con bastante acierto, y en breve, bajo la dirección de Granados, hará las delicias de nuestro público.

Rogamos á nuestros agentes morosos, se sirvan remitirnos los fondos que tengan, ó en caso contrario nos veremos en el caso de publicar sus nombres.

Saludo—Muy cordial lo damos á los señores Doctores Guerra y Ruiz que, procedentes de Guacacaste, se hayan entre nosotros desde hace cuatro días. Igualmente saludamos á don Arturo Torres y á don Manuel Vargas Montero, que también se hayan entre nosotros desde principios de esta semana. Deseamos á todos esos buenos amigos, grata permanencia en nuestra culta capital.

AVISO importante.—En mis talleres situados en la Avenida Central, Cuesta de Moras n.º 531, me comprometo á ejecutar cualquier mueble que me encomiende, á satisfacción del cliente, tomando solamente el tiempo necesario para la buena ejecución.—Todo relativamente barato.

Otro saludo.—A nuestro amigo y viejo copartidario don Manuel Vargas R., á su señora doña Pacífica de Vargas y á su niñita Ofelia, presentamos nuestros parabienes por su dichosa estancia en nuestro bello puerto del Pacífico, y por su feliz llegada á nuestra querida capital.

De Alajuela.—*Guardia-Rodríguez.*—Este desagradable accidente ya está arreglado.

Según parece, por la misma confesión del abogado Rodríguez

Guardia no tuvo intención de hacerle daño; sino que después de algunas palabras cruzadas entre ellos, Guardia sacó el revólver para pasarlo á la bolsa, porque le molestaba en la cintura, donde lo tenía, y al hacerlo... se le fué un tiro.

Nos alegramos que ese asunto haya quedado terminado de esa manera.

Lisimaco Vargas, Pasante de Abogado y Agrimensor, se encuentra en la oficina de *El Derecho*.—Calle 20, Sur n° 378.

Crónica de Teatró.—Por un error involuntario del cronista, se dijo ayer, al hacer la crónica de la función del domingo en el Variedades, Angélica Villalobos en vez de Angélica Gutiérrez. Hacemos, pues, la enmienda y repetimos que fué á la *Señora de Policarpo* á quien quisimos elogiar.

Robo en Alajuela.—Gracias á la actividad del señor Juez del Crimen de aquella provincia y de sus empleados subalternos se van aclarando los hechos en ese horrible latrocinio. Parece que quienes ahorcaron al chino para robarle fueron un mejicano y un salvadoreño. Enteraremos á nuestros lectores hasta de los menores detalles apenas nos escriba nuestro activo corresponsal.

Delito misterioso.—Personas serias y de mucha consideración, vecinas del barrio de la Dolorosa, nos manifestaban anoche lo siguiente: es muy dudoso que el herido de José Antonio Retana sea el individuo Enrique Marín; creemos que ese señor, por lo mismo que no es persona culta, audaz ni de gran inteligencia, no estuviera en su prisión tan fresco como está, habiendo negado rotundamente el hecho, y que se hubiera paseado tan campante por la acera del Parque frente al Cuartel Principal, en donde fué aprehendido, después de haber cometido un hecho de tal naturaleza: nosotros vimos poco rato antes de los tiros, á una mujer que cautelosamente se escondía detrás de un montón de ladrillos que hay en el parque de la Dolorosa en construcción, y que al comprender que era vista por nosotros, salió á toda prisa por la calle del Museo. Por esa misma calle se encaminó Retana momentos antes y por allí fué el lugar del suceso. Retana estaba parado en la esquina de la pulpería de Rafael Sánchez. Del escondite de la mujer se domina muy bien esa esquina.

Otro misterio.—Estamos en la agonía del mes de los calores, y en la del período ministerial de don Cleto, y no se sabe todavía quien cargará con el muerto.

Ayer señalamos á don Leonidas como inmejorable sustituto.

A todo trance hay que quitarlo de la dirección suprema de la enseñanza, porque de aquí á diciembre si sigue en ese puesto,

ha salido de todos los maestros. ¿Por qué el señor Ministro de Guerra, no sale también de todos, PERO DE TODOS los militares?

Ese sí sería un gran bien para el país.

Cerveza Traube.—La competencia en las industrias es necesaria para mejorar la calidad de los productos.

Decimos esto, porque antes de formar Traube su TRUST de cerveza, existía la competencia, y entonces la cerveza Traube era muy buena; pero, hoy que ya no existe más fabricante que él, su cerveza es infame. En estos días pedimos una *doble doble* en una cantina, y si no fuera porque vimos abrir la botella y nos fijamos muy bien en la etiqueta, hubiéramos jurado que lo que apenas probamos era agua dorada con amargó de Koka.

Camino de la ruina lleva el señor Traube si nos sigue expendiendo esa agua de cebada fermentada, porque á la postre nadie le probará su tal... *cerveza*.

Muebles barnizados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras.—Casa No 531

Noticias por Cable

(EXTRACTO)

De nuestro servicio particular
Día 27.

Berlin.—La Emperatriz de Alemania cayó de su cabalgadura y se fracturó un brazo.

La Emperatriz paseaba á caballo esta tarde, acompañada del Príncipe Adalberto y su séquito, á paso tirado, cuando cruzó el camino una coneja. La bestia que montaba S. M. se asustó y tropezó, precipitando al suelo á la Emperatriz. En la caída sufrió una pequeña fractura en un brazo.

París.—Se verificaron hoy dos manifestaciones motivadas por la actitud del Gobierno contra las órdenes religiosas. La primera tuvo lugar frente á la Cámara de Diputados y la otra frente al Tribunal de Justicia. La Cámara de Diputados completó hoy el programa de Gobierno con respecto á las órdenes religiosas que pidieron permiso para permanecer en Francia. Por una gran mayoría rechazó la Cámara la solicitud presentada por los monjes cartujos. Esta orden forma una clase aparte; ocúpase, principalmente, en la fábrica de cremas. Su orden es la más rica de Francia. El Abad Lemire habló á favor de ellos. Dijo que el país recibía beneficios

Pildoras

Del Dr. PALMER

Específico sin rival en el tratamiento de la GONORREA.

Acompañamos estas pildoras en la inyección correspondiente; se garantiza la curación en CINCO DÍAS

Depósito LA VIOLETA.—En Cartago, GUER HNS.

El Alcoholado maravilloso es el mejor aromático que se conoce. Sustituye con ventaja el Agua Florida. Con una fricción del Alcoholado se curan los dolores de cabeza, las neuralgias, etc., etc.

de esa congregación; que las ganancias de su industria las repartía libremente entre los pobres. El verdadero motivo para su expulsión, continuó el abad, es que se cree que sus riquezas las ocupan en asuntos políticos; pero esto no es cierto. En contestación, el primer Ministro Combes, dijo que el argumento á favor de los cartujos se reducía á que la orden hace obras de caridad, alegando que el fallo en su contra causaría pesar en todo el país. En su opinión la situación es enteramente distinta. Los cartujos viven bajo el mismo régimen que las demás órdenes y se les debe tratar del mismo modo. No hay que favorecerlos simplemente porque son ricos. Se dice que su expulsión implica una gran pérdida para el departamento de Isere, donde está situado su monasterio. La respuesta á este argumento es que la Cámara no prede guiarse por consideraciones á intereses materiales. Esa asociación, metida en empresas comerciales, envilece á la religión. Se asegura que los cartujos no se meten en política. No se meterán quizás como las demás órdenes, con tambores y cornetas, pero sin embargo hacen activa propaganda en contra de la República. El superior general de la orden de cartujos firmó hace poco un folleto en que aconsejaba á todo ciudadano no pagar sus tasas y boicotear á los empleados de la República. Cuando bajó de la tribuna, el primer Ministro, fué aplaudido. Por 338 votos contra 231 la Cámara negó discutir la cuestión de la autorización y la sesión se suspendió. Durante el debate se intentó hacer una manifestación á favor de los cartujos. Un grupo como de 200 personas se reunió frente á la Cámara y vivó á los monjes.

LASTENIA CRUZ C.

OBSTETRICIA
NACIONAL
ODONTOLÓGICA

Ofrece al público sus servicios profesionales

Alajuela marzo de 1903.

ULTIMA



MODA

Quien no ha visitado alguna vez la sastrería de don Transito Vargas, no habrá visto de seguro nada bueno. En dicha sastrería se viste lo más selecto de nuestra sociedad; allí se hacen obras de todas clases desde la modesta *chaqueta* hasta el más encopetado frac, todo con puntualidad, esmero y con un magnífico material pues, cuenta con el personal más lujoso de San José en cuanto á operarios. Haced una visita y os convenceréis.

Se ha trasladado al frente de *LA BICICLETA*, cien varas al oeste de donde estaba.

Víctor Trejos y Jorge Herrera

Pasantes de abogado y notarios

Han establecido su oficina en la 7ª Avenida Oeste, frente á la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del Licenciado don Gerardo Echeverría.

BANDEINA del Dr. Worden

VIGORIZANTE Y RECONSTITUYENTE SIN RIVAL.

La mejor medicina del Siglo

Cura radicalmente la IMPOTENCIA y ESPERMATORREA
Depósito LA VIOLETA

THE MANCHESTER HOUSE

Casa importadora de renombre establecida en esta ciudad en el Mercado, frente á la Botica Oriental, contigua á Paulino Ardón.—Tiene venta al mayor y al detal Sedas LEGITIMAS Zarzas, Casimires ingleses, Gazas y Cigarrillos legítimos de EGIPTO.—Tijeras, navajas legítimas inglesas, de SHEFFIELD.

Precios al alcance de todos.
MAS BARATO QUE NOSOTROS NADIE
San José, Marzo 10 de 1903.

M. & M. Jureidini.

Jarabe de Tabonuco al Guayacol

Cura la tisis incipiente, la bronquitis, la tos, la ronquera y catarros.

Se devuelve el dinero si no da resultado

No se debe usar otro pectoral que el TABONUCO, reconocido como el mejor que se conoce.

Depósito: LA VIOLETA
Depósito en Cartago: GUER HERMANOS.

LA NORMA

DE MIGUEL TURULL

Nueva tienda, frente al Mercado, casa del Dr. Cruz.

Toda clase de artículos, concernientes al ramo á precios muy reducidos.

—o Todo nuevo, todo bueno. o—

El Factor más Importante.

La Naturaleza ha dotado al aceite de hígado de bacalao como el factor más importante de la reconstitución del organismo humano. El arte de Scott & Bowne ha perfeccionado la obra de la Naturaleza enriqueciendo las admirables propiedades del aceite, haciéndolo

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

agradable, digerible y asimilable y completando su benéfica acción con el agregado de los hipofosfitos.

Siempre que el organismo esté debilitado, así como en su padecimiento resultante, la neurastenia y en el crecimiento y desarrollo lento y dificultoso de los niños, como en la convalecencia de casi todas las enfermedades, acúdase á la verdadera y legítima Emulsión de Scott, con toda confianza.

De venta en todas partes.

SCOTT & DOWNE, Químicos, New York.

10 A

DISPONIBLE

Tip. de "El Derecho"

UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

Dr. J. H. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena porta. Aquí por la acción del Hígado se convierten estas sustancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, vena que entra en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Doctor Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos

- 1°—El paciente se queja de pesó y llenura de estómago.
- 2°—Dilatación del estómago y los intestinos
- 3°—Cardialgia.
- 4°—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas,
- 5°—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia
- 6°—Estreñimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7°—Dolor de cabeza frontal.
- 8°—Espíritu abatido gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, y ahora ten mos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistem ticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar, y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

Píldoras nuevas del Dr. Haydock para el Hígado

(CUBIERTAS CON AZÚCAR)

¡UNA PÍLDORA ES UNA DOSIS! ¡UNA PÍLDORA ES UNA DOSIS!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosa, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Dr. Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza.

LAS PÍLDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á a mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son cono cidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco, GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Par obtener las píldoras legítimas del Doctor Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones obsérvese que la firma de Jno. Haydock y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & Co., Unicos fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins,—Agentes,—New York.

CONTRIBUCION voluntaria nacional para erigir una estatua al Benemérito ex-Presidente de la República don Juan Mora.	
Vinicio	10 00
"El Derecho"	10 00
"El Obrero"	10 00
Anibal Santos	10 00
Juan Alfaro V.	5 00
Victor Fernández G.	10 00
Gerardo Guzmán	10 00
Manuel Coto Fernández	10 00
Alfredo González	10 00
Rogelio Fernández G.	10 00
Manuel J. Grillo	10 00
Manuel Castro Q.	10 00
Carlos Orozco Castro	10 00
Claudio González R.	10 00
Domingo González P.	10 00
Juan B. Quirós	10 00
Ernesto Quirós A.	10 00
Alfredo Quirós A.	5 00
Arturo Morales	10 00
Marcos Zúñiga	10 00
M. J. Fernández	10 00
José Fernández Rodríguez (español)	10 00
P. J. Valverde	10 00
Tomás Fernández	10 00
Ernesto Marín C.	10 00
Ernesto Alfaro	5 00
Juan Vte. Monestel	5 00
Ana María Solano	5 00
Angelina Solano	5 00
Carlos Lizano U.	10 00
José Leandro Zamora	10 00
Nicolás Hidalgo	10 00
Manuel Argüello de Vars.	10 00
Tranquilino Chacón	10 00
Camilo Esquivel	5 00
Errique Esquivel	5 00
José C. Badilla	10 00
Elías Sánchez	5 00
N. N.	10 00
Clodmiro Salas	5 00
Gerardo Castro Méndez	5 00
Juan V. Bustos	5 00
Ismael García	2 00
Antonio Padrón	10 00
Andrés Sáenz Sandoval	10 00

Espacio disponible

T. Assmann & Co.

SAN JOSÉ C. R.

Importación—Exportación

Agencias—Comisiones

AVISO

A mis favorecedores que atenderé á sus pedidos de cal los domingos en la mañana.

Indalecio Fallos.

José Florentino Quesada

Comerciante ambulante

Ofrece en las Plazas de San José, Cartago y Heredia: géneros de primera, ropa hecha de todas clases, dulce á cinco centavos libra.

Nadie da más barato, nadie, vende mejores artículos, no puede haber competencia!

En San José, viernes y sábado

En Cartago, jueves y domingo

En Heredia, miércoles

se le encuentra en los mercados.

¡MENTIRA!

No hay tal crisis ni tal culebra de pelo.

El simpático Mister Asch ha resuelto el problema. Acérquese usted á La Ciudad de Londres y quedará convencido. Lo que usted busque, lo que usted quiera; el gusto más caprichoso quedará satisfecho con muy poca cosa donde M. Asch

Esta casa ha hecho una rebaja de cincuenta por ciento en todas las mercaderías.

Santo Domingo de San Mateo.

Gran Hotel Franco Costarricense

—PROPIETARIOS: MOLINA Y OJACOMANI—

Tenemos el gusto de poner á la disposición del público este hotel, queda situado frente á la Iglesia, con todas las comodidades. Es lo más chic.

Se atiende á todo pasajero. Almuerzos y Comidas al gusto. Todo bueno y bien condimentado. Precios equitativos. Bestias para pasajeros y paseos. Con un telegrama basta.

Enero 22 de 1903.